

## Analiza respuestas a la globalización

Viernes 24 de Octubre de 2008

Hoy estamos frente a las ruinas del capitalismo. Aquí, en la sociedad global, todo ha sido destruido y no nos queda sino reconstruir sus pedazos, restituir los despojos de nuestra sociedad. Ése fue el planteamiento fundamental del sociólogo francés Alain Tournier durante su conferencia sustentada el día de ayer dentro de las actividades de la Cátedra Alfonso Reyes, del ITESM.

Vida o muerte es el dilema que enfrenta la humanidad frente al advenimiento y desarrollo de la sociedad global, insistió Tournier, uno de los intelectuales de mayor peso en la segunda mitad del siglo XX y el arranque del siglo XXI europeo.

Entusiasta, crítico y severo, Tournier abordó una gran diversidad de cuestiones de tipo político, social y psicológico frente a un público ávido, dispuesto al diálogo y atento a cada uno de sus gestos.

"Debo confesar que es la primera vez que visito Monterrey, y reconozco que no tengo nada que me ligue, especialmente al DF. De México, conozco muy especial mente, y prefiero, Zihuatanejo", comentó el catedrático de la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París.

Tournier abordó desde el primer momento la problemática prometida, y señaló que, en efecto, son muchos los tipos de respuestas que suelen esgrimirse a partir de las preguntas por la globalización.

Dueño de una trayectoria que lo convierte en un referente exitoso tanto en el medio académico americano como el europeo, Tournier se dio tiempo para barajar algunas de las visiones provenientes de lo que llamó, con cierta ironía, la sociología. "Verán, yo soy ante todo un antisociólogo, pero en realidad no sé qué diferencia podría haber entre un sociólogo y un antisociólogo", expresó.

Avanzada su conferencia, que mantuvo al público en sus sillas a lo largo de más de dos horas, Tournier nos remitió a elementos de gran importancia en el plano del análisis social actual, por ejemplo el papel de los derechos del individuo frente a la masa, el estado y las empresas.

En ese sentido, Tournier subrayó que es importante pensar en el "derecho a tener derecho" por parte de los individuos, algo que, desde su punto de vista, podría caracterizar a las posturas más recomendables para abordar la sociedad global.

Según el análisis de Tournier, en los últimos años hemos visto como la sociedad capitalista ha mostrado su más pleno fracaso. Y esto se ha concretado a través del dominio de lo financiero sobre la estructura económica.

"Antes, en otro tiempo, los empresarios tenían poder, ahora ya ni ellos tienen poder. Hoy en día el poder lo tienen los abogados especialistas en derecho internacional, que son los que permiten o posibilitan las fusiones empresariales".

Dos minutos más tarde, Tournier describía cómo son precisamente esos especialistas en finanzas los que han posibilitado el derrumbe de la sociedad capitalista.

"Hoy", dijo con voz plena y autorizada por años y años de investigación, "estamos frente a las ruinas del capitalismo. Aquí, en la sociedad global, todo ha sido destruido y no nos queda sino reconstruir sus pedazos, restituir los despojos de nuestra sociedad. Hoy, el dilema fundamental del ser humano es: vida o muerte".

Y ante la pregunta concreta de cómo se realizaría operativamente esa restitución o reconstitución de nuestra sociedad, Tournier remitió a dos tipos de lucha altamente difundidos e igualmente importantes. Por un lado, señaló la cuestión ecológica. Dijo que los grupos ecologistas se proponen, precisamente, reconstruir todo aquello que nuestra sociedad ha ido destruyendo en términos ambientales.

Y en lo correspondiente a lo femenino, Tournier advirtió que tanto en las sociedades occidentales como en las orientales se vive la emergencia de los procesos de subjetivación de la mujer como una urgencia social. "Es momento de que la mujer diga 'Yo'".

México, tan lejos de Dios...

Hoy más que nunca se cumple el dicho popu lar que condena la cercanía de México a los Estados Unidos: "Pobre México, tan lejos de Dios y tan cerca de los Estados Unidos". Para el filósofo francés Alain Touraine, la posición de México en América del Norte le traerá más problemas respecto a la difícil recesión económica. "Que México sea parte de América del Norte, creo que tiene consecuencias negativas más fuerte que positivas", opinó el sociólogo.

Touraine ha estudiado el proceso electoral de México del 2006 y ha escrito algunos trabajos sobre el movimiento social y magisterial en Oaxaca. El autor de Barbarie y progreso cuestionó que en América Latina sean pocos los ejemplos donde se realmente se invierta a la educación pues "(los gobernantes) prefieren construir caminos que los lleven a sus casas de campo que invertir en educación".

"En América Latina, las autoridades creen que se puede enseñar sin pagarle a los docentes", opinó.

Monterrey. Gabriel Contreras y Gustavo Mendoza Lemus